

# DIARIO DE MALLORCA

del viernes 31 de Agosto de 1810.

S. Ramon Nonnat.

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5
7 del am.	17 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 3 l.	E.	y 35 m. y 10 s.
12 del dia	19 g.	28 p. 3 l.	NE.	se pone á las 6
5 de lat.	18 g.	28 p. 3 l.	E.	y 24 m. y 50 s.

## NOTICIAS PARTICULARES.

Carta de un soldado á su madre en Francia : fecha en Sevilla á 18 de junio de 1810.

Mi querida madre: en los años que llevo de soldado no he pasado trabajos iguales á los que en la actualidad estamos pasando. Mes y medio ha que estamos en la sierra persiguiendo á los *brigantes*, sin alejarnos mucho de Badajoz, que es una plaza fuerte, defendida por 200 hombres. Todas estas sierras están ya muy saqueadas, y no se encuentra en ellas un alma que no sea contra nosotros: todos los pueblos están enteramente desiertos, de modo que no hay en ellos mas habitantes que nosotros. Jamas he estado tan aborrido en toda mi vida: estoy sumamente desazonado al ver que no recibo contestación ninguna de mis cartas; que si la recibiera, tendría algun consuelo en donde no se oye hablar sino de asesinatos. Es extrema la falta que padezco de dinero á causa de no haber botín: estamos casi siempre al raso y mal comidos, &c.

Madrid 18 de Julio.

El domingo 8 del corriente hizo el gobernador Belliard aguardar en el Carmen hasta las dos para la misa: á esta hora avisó que se dixerá porque no podía ir á oirla. Corrió la voz de que la causa era llegada de un postillon con la noticia de haber sido cogido el correo de Andalucía con la escolta que le acompañaba. Se ha notado que esta es la primera vez que Belliard y los ministros han hablado de noticias de esta especie y de que las cosas no les salen tan bien como desean en Andalucía.

El martes siguiente interceptaron los patriotas entre Aravaca y la puerta de hierro (á una legua de Madrid) un correo que venia de Francia con pliegos de Azanza, que debían ser ó presumirse muy importantes, si se ha de juzgar por la quietud y cuidado que ha causado este incidente á los individuos del gobierno.

Continúan enviando de aquí municiones de artillería y efectos militares. En un solo dia salieron 150 carros con carga de esta clase por la puerta de Segovia con dirección á Castilla. Sabemos que el cuerpo de exército francés que se hallaba en la Extremadura baxa, está en movimiento para reunirse con el de Massena.

Se calcula que desde el mes de noviembre próximo pasado hasta mitad de mayo han entrado en España 64000 hombres de tropas francesas, inclusos 14000 de caballería.

De Torquemada escriben que han llegado allí 200 carros de heridos y enfermos procedentes del exército de Massena, y que aguardaban mas todavía. Aquí llegaron el 15 del corriente 15 carros cargados de lo mismo, que entraron por la puerta de Toledo.

Algunas partidas de guerrilla reunidas atacaron estos días pasados á un destacamento francés entre los pueblos de Partilla y Navalcan, matando á muchos y haciendo prisioneros á los restantes. En seguida se apoderaron de 400 cargas de botín con mucha plata y alhajas que habían recogido en Monbeltran los franceses para conducirlas hacia Castilla. Dicen que

los bagageros padecieron mucho en el ataque, porque los franceses los echaron delante, haciéndoles servir de trincheras, y cubriéndose con ellos del fuego de los nuestros.

El dia 13 una partida de patriotas acometió en las inmediaciones de Talavera á 80 franceses que conducían una pieza de priseros españoles, matando á 7, y obligando á los restantes á refugiarse en la iglesia del lugar de Torrico donde metieron tambien á los prisioneros y se pusieron en defensa. Los patriotas noticiosos de que detrás venían algunos carros de enfermos franceses y españoles, entre estos últimos 6 oficiales, desistieron de la primera empresa, y acudieron á libertar á nuestros enfermos, como lo consiguieron efectivamente.

El mismo dia 13 entró el Empecinado en la casa de Campo sorprehendiendo á un destacamento que estaba allí de guardia, y lo pasó á cuchillo. Dicen que el proyecto era apoderarse de la persona de José Bonaparte y que estuvo en poco el verificarse:

No hay arbitrio que nuestros invasores no empleen para saciar su codicia con nuestros despojos. Un Mr. Barrillon y un Mr. Duguet han hecho un ajuste con el gobierno para llevarse las campanas de los conventos, y con efecto se han llevado muchas de Toledo y Madrid, y han querido llevarse tambien las de Vizcaya, Navarra Aragón y Cataluña: pero parece que en algunas de estas provincias se han anticipado otros compradores. Barrillon ha pasado á Sevilla, probablemente con el designio de disminuir el ruido de las campanas en Andalucía. Los envíos que hacen á Francia, llevan escolta que les concede el gobierno.

### *Badajoz 24 de Julio.*

Ayer se principiaron en esta capital las sesiones para la elección de los diputados que deben representar la provincia en las próximas cortes.

En los pormenores que se han publicado de la acción de Xerez de los Caballeros, no pudo expresarse con puntualidad nuestra pérdida, por no haber llegado á tiempo las relaciones particulares de los cuerpos. El regimiento de la Prin-

esa tuvo 55 muertos y 56 heridos, que vienen á ser las tres quartas partes de nuestra pérdida total en aquella acción, porque sus compañías de tiradores prefirieron morir matabo que no el quartel que les ofrecian los enemigos. Entre los heridos 6 contusos se cuentan los quattro oficiales del exresado regimiento D. Tomás Rodríguez, D. Blas Peinador, D. Bernardo Cobian y L. Casimiro Brodet.

Con fecha de 9 del corriente participa el comandante de guerrilla D. Isidro Mir que ha obligado á los enemigos á evacuar el castillo de Malpica, matándoles un oficial y algunos soldados. El destacamento que tenian en Cebolla los franceses, y habia acudido al socorro de los de Malpica, tuvo que desistir de la empresa por las disposiciones que tomó Mir para impedirle el paso del Tajo: y solo pudieron verificar su retirada al abrigo de las numerosas fuerzas que llegaron para protegerla de Talavera y de la Puebla de Montalban. Por nuestra parte no hubo mas muerto que un tambor, que llevando de su excesivo armamento salió de la formacion á insultarlos.

El general en xefe ha recibido un parte del capitán D. Toribio de Bustamante que se halla destacado sobre el Tajo para observar los movimientos del general Regnier, con fecha del 19 en el Casar de Cáceres. En él refiere que noticioso de que los enemigos pasaban el río por las barcas de Luria, Talabán y Alconetar, se dirigió el 18 á estas últimas donde había de 600 á 700 franceses de la otra parte del río. Peleó con una partida que encontró en la orilla derecha, rechachó los refuerzos que les embiaban de la otra parte en dos barcas, y los obligó á retirarse con bastante pérdida. La suya consistió en un hombre y un caballo. Recomienda al cabo Miguel Puyol y al soldado Francisco Muñoz que se señalaron por su valor. La subteniente Doña Catalina Martín, sobrina del capitán, perseguida por dos enemigas, recibió una cuchillada en una mano y una estocada en el morrion. — No es esta la única de su sexo en la partida, donde acaba de alistarse Doña Francisca de la Puerta que ha militado hasta ahora en la Mancha á las órdenes de D. Ventura Ximenez.